
中国残疾人福利基金会的国际交往

（一九八八年四月二十日）

记者：中国残疾人福利基金会成立四年来，你们做了不

少工作，您能具体地谈谈吗？

邓朴方：中国残疾人福利基金会是一九八四年三月十五

日成立的。这四年中，我们做了一些事，概括起来有两个方

面：一是启发残疾人自尊、自信、自强、自立；二是宣传人

道主义，呼吁全社会为残疾人创造条件，让残疾人像正常人

一样参与社会生活。

经过几年的努力，情况有些变化。观念比以前进步了，

也做了些实事，比如，一些建筑为残疾人轮椅车建造了通行

坡道，这不仅帮助了残疾人，也方便了老人和推婴儿车的妇

女。

除此以外，我们在残疾人就业、残疾人上大学等方面也

做了一些工作。但是，如何让更多的残疾人就业，这是我们

现在最关心的事。

几年来，残疾人福利基金会募集了一些资金，包括国内

的，也包括海外侨胞以及各国友好人士的。这些基金，我们

都直接用在残疾人事业上。比如，我们现在正在筹建的中国

康复研究中心，这是一个医疗、教育、科研三结合的现代化



的康复中心。同时，我们还用这些资金开展康复、教育、就

业和文化体育事业，为残疾人回归社会主流创造条件。

但是，这种直接的帮助还是有限的，因为中国有五千多

万残疾人，他们的家庭成员有两亿。这是一个很大的社会问

题，我们想尽力把这个工作做好，让残疾人受益。

记者：中国残疾人福利基金会在实行和发扬人道主义方

面，是怎么做的？有些什么特点？

邓朴方：为发扬中华民族“济弱扶残”的优良传统，残

疾人福利基金会把发扬民族美德和提倡人道主义结合起来。

具体的做法是，在企事业单位和街道等社区既加强人道主义

宣传，又开展切实的助残活动，鼓励、吸收残疾人劳动就业，

使残疾人通过自己的劳动获得报酬。这将在总体上构成“劳

动福利型”的残疾人事业。

让残疾人通过自己的劳动为社会做贡献，对残疾人来

说，比得到优厚的救济与福利还要重要，因为这使他们感受

到自己在社会上能够自立了。给残疾人以参加劳动的机会，

是平等的体现，也是人道主义更好、更实际的体现。

几年来，我们大力推进了残疾人就业，基础是不错的。

我们采用多种方法，多层次、多渠道地扩大残疾人就业机会。

此外，还有很多事情要做，比如建立社会保障网络和社区康

复网络，动员开发社会潜力，多渠道地筹集资金等。



记者：几年来，您为促进和加强残疾人事业，同外国残

疾人组织进行了多方面的交流，并发挥了一定的作用，您能

就此给予介绍吗？

邓朴方：这几年，我们和国外朋友之间的来往是比较多

的。在国际交往中，我们提出了八个字，即：和平、进步、

友谊、人道。

几年来，我们除了同港澳同胞、海外华侨有许多来往外，

也同世界各国的康复界有了来往。我们参加了残疾人的国际

组织，如世界聋人联合会、世界盲人联盟、国际康复会、国

际伤残人体育运动委员会等。我们在这些交往中，学到了许

多知识，得益匪浅。同时，我们在实际工作中也摸索到一些

经验，在为残疾人服务的科学技术上也学到不少东西。各国

朋友在业务上、知识上以及经济上给我们的支持是很大的，

借此机会我代表中国残疾人向支持我们的朋友表示感谢！并

希望进一步加强与国际社会的交流和合作。

这里特别提一点，我国残疾人还多次参加了国际上的伤

残人体育运动会，包括残疾人奥运会，仅金牌就拿了八十多

块，其他奖牌一百多块。这项体育活动，我觉得非常好，也

是受国外启发的。我们在国内也开了全国残疾人运动会，既

促进了残疾人与社会的感情交流，也为残疾人提供了展示自

己能力的机会，增强了他们的自信心。这些活动的开展是很

有意义的。



此外，还有一些中外文化活动。我们组织了一些由残疾

人组成的演出团出国访问演出，国外有些团体来我国义演。

这些都有利于中国残疾人事业的发展，而且能把中国残疾人

事业同世界残疾人事业联系在一起，互相激励，共同发展。


	中国残疾人福利基金会的国际交往

